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A vigésima terceira reunião Extraordinária da Câmara técnica do Fundo de Recursos Hídricos que ocorreu no dia 1 

vinte e seis de agosto de dois mil e vinte e dois, às nove horas foi realizada de maneira totalmente online, via 2 

aplicativo Cisco Webex. Membros Presentes: Ana Elisabeth Carara– Comitê Guaíba; Mario Damé – Comitê 3 

Baixo Jacuí; Scheila Ligório – Cristiane Loebens – Comitê Turvo; Mateus Cerutti – Comitê Alto Jacuí; 4 

Alexandre Swarowisky – Comitê Vacacaí; Tiago Correa – Comitê Tramandaí; Fabio Avancini Rodrigues – 5 

Comitê Mirim São Gonçalo; João Paulo Bezerra – Comitê Passo Fundo; Patrícia Moreira Cardoso e Vanessa 6 

Konrad – Sema; Júlio Porciúncula – SOP; João Paulo Schuch – SEAPDR; Ten. Cel Rodrigo Gonçalves 7 

Dos Santos – SSP/RS; Thais Pivatto – Fepam. Demais Presentes: Gabriel frota – CRH; Sergio Cardoso – 8 

Comitê Gravataí; André Afonso – SDR; Lidiane Oliveira – SEAPDR; Carmem Silva, Ubiratan Castro de 9 

Azembuja e Carlos Carvalho – CRH.  Ausência justificada: Adelaide Juvena Kleger Ramos – Comitê Taquari-10 

Antas. Vice-Presidente Patrícia Moreira Cardoso saúda a todos e dá início a reunião. Item 1.  Procomitês: Faz 11 

um breve histórico sobre a Resolução CRH 397 e a Resolução CRH 400 que começam a disciplinar alguns 12 

quesitos nos acesso ao FRH, principalmente na questão do passivo potencial. Lembrando que foi um trabalho 13 

conjunto da SE do FRH alguns tiveram oportunidade de contribuir na redação enquanto foi apresentada, cujo 14 

foco foi inserir a manutenção dos Comitês, dar as condições necessárias de acompanhamento para efetiva 15 

prestação de contas. Além do resgate do papel dos Comitês de acompanhamento e a questão de não usar o 16 

FRH para estar trazer passivo em outorga. E a questão de regularizações em relação ao uso do FRH da sua 17 

natureza específica, ou seja, gestão da disponibilidade hídrica. Sergio Cardoso coloca que sejam utilizadas as 18 

Câmaras de Gestão para fazer encaminhamento de documentação e processos na verdade por dentro do 19 

sistema. Lembrando que o FGC é importante, mas ele é um espaço da política, ele não faz parte do sistema. E 20 

quando o governo oficialmente se relacionar seja por dentro das Câmaras de Gestão. Patrícia Cardoso: Os 21 

Comitês fizeram muitas sugestões e a Divisão de Planejamento e Gestão está trabalhando e incorporando as 22 

sugestões principalmente em relação aos planos de ações dos planos de bacias. Dois Comitês não sugeriram 23 

porque estavam em processo eleitoral. Sergio Cardoso coloca que as duas resoluções regram o uso do dinheiro 24 

do FRH, inclusive a sua forma de organização para a prestação de contas. Essas resoluções foram aprovadas 25 

dentro do CRH, tem um detalhamento, na verdade tem a valorização dos Comitês, da regionalização de dados. 26 

É importante que as Secretarias saibam que os Comitês, o Ministério público, todos nós vamos cobrar. Patrícia 27 

faz uma ressalva a colocação do Sergio. A resolução é pré-habilitatória na Resolução 400 no anexo tem projetos 28 

apresentados pela Sema do Hidrogênio Verde que já foi contratado, mas não foi com recurso do FRH, mas do 29 

Tesouro Livre. Na sema, no DAF se faz o filtro conforme a legislação estadual. Então a deliberação pela CRH foi 30 

primeiro escopo e ele seria filtrado conforme o objeto. Salienta as resoluções são vinculada uma a outra, foi à 31 

primeira vez o CRH começou a disciplinar o uso do passivo potencial e criou uma série de condicionantes. Então 32 

na parte da SEMA temos o 1. Sistema de Informações de Outorga com esse uso e o contrato vai ser celebrado 33 

agora e início de setembro que será a primeira execução em relação ao Avançar da Sema. 2. Os projetos que 34 
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estão colados no Revitalização de Bacias. Se aproveitou os modelos dos Sinos e do Gravataí em relação à 35 

recuperação de nascentes e se propôs desenvolver as mesmas atividades nas bacias do Caí e da Lagoa mirim-36 

Canal São Gonçalo. Porém algumas questões surgiram, os processos foram para CAGE e ela está 37 

questionando se passou pelo CRH. Então vamos alinhar com o Rafael e o Avancini uma apresentação do objeto 38 

antes de trazer à Câmara Técnica e passar posterior para a reunião do CRH. 3. Tem um projeto de um convênio 39 

com a Prefeitura Municipal de Canoas de desassoreamento e recuperação ambiental no final do ano passado 40 

que não foi executado. 3. Biodigestores. A proposta da SEMA é utilizar o passivo potencial também do FRH. 41 

Esse processo foi para a PGE se posicionar em relação ao FRH e outras questões. Não é uma prestação de 42 

contas, então está prestando contas, mas como é a Sema em relação aos anexos da Resolução 400. 43 

Considerando a questão do empenho efetivamente até agora em relação ao Avançar, o FRH da parte da Sema 44 

não está em risco. Sempre tomando cuidado para não aumentar passivos de outorga com recursos do FRH.  45 

Sergio Cardoso lembra o Programa Poço Legal que veio para ajudar e estamos colocando R$ 1.000.000,00 para 46 

diminuir esse passivo e não vai dar conta de tudo isso. Tiago Correa coloca especificamente do Comitê 47 

Tramandaí, no formulário de autodeclaração da ANA consta o valor de R$ 402.000,00 referente ao plano de 48 

bacia. Teve aditivo do contrato? Patrícia informa que teve judicialização e atrasou. Então houve aditivos de 49 

prazos e reajuste contratual aplicando IPCA. André Affonso coloca que ainda estão se apropriando com o novo 50 

modelo de gestão. Quanto ao Avançar tem valores que são Avançar açudes R$ 66.275.000,00, Avançar 51 

Cisternas R$ 17.400.000,00 e Avançar Poços artesianos R$ 97.400.000,00. Ele acompanhou algumas coisas, 52 

umas pararam e outras foram revisadas. O representante legal João Schuch da Secretaria está presente e 53 

também acompanhou. Atualmente andando o Avançar Açudes que está bem adiantado. Tentaram fazer com 54 

termos de convênio e contratar empresas para fazer o açude, mas caíram na IN da CAGE. A equipe técnica da 55 

Secretaria é bem resumida e vem trabalhando exaustivamente desde novembro do ano passado. Infelizmente 56 

gostam de ver resultados a campo e dinheiro bem gasto não conseguiram ainda, estão mexendo com papel. 57 

João Schuch ratifica a fala do André e a preocupação que eles têm com a manutenção e operação das 58 

máquinas e a falta de pessoal, só contam com um geólogo. As máquinas estão sendo reformadas, porém não 59 

tem operadores. Foi tentada a contratação de empresas, mas não tem quem só ofereça mão de obra. No ano 60 

que vem o Estado vai ter que fazer concurso para operador de máquinas ou contratar uma empresa. Sobre os 61 

poços coloca que estão examinando todos os processos antigos e notificando os municípios para que emitirem a 62 

sua prestação de contas com o poço em funcionamento. Estamos ficando bem em cima desta questão para que 63 

não seja só buraco perfurado. Sergio Cardoso diz que para perfurar poço, o técnico geólogo tem que 64 

acompanhar quem está abrindo o buraco. Coloca a APSG como parceira para somar esforços. João Schuch 65 

agradece, toda ajuda é bem vinda. PROCOMITES – Gabriel Frota informa que saiu da SE CRH, foi para a 66 

Divisão Administrativa, mas que vai finalizar as atividades do Procomites até colocarem outra pessoa. No 67 

Procomites temos sempre até o meio do ano para certificar as metas do programa do ano anterior no caso 2021 68 
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até o mês de maio/junho. Os prazos da ANA são muito curtos e ficamos um período sem receber retorno. Então 69 

no inicio de agosto recebemos o retorno final para aprovarmos em resolução e encaminhar até o final de agosto 70 

o relatório aprovado pelo CRH. A reunião do CRH foi transferida e o que resultou foi que tivemos que fazer a 71 

aprovação do relatório em ad referendum. Então nos trouxemos para a CTFRH o relatório para dar o mínimo de 72 

transparência. O relatório é uma análise mais detalhada no geral. Certificamos as metas do ano anterior, a ANA 73 

dá um retorno com a pontuação do Estado, fazemos esse relatório que deve ser aprovado na reunião do CRH o 74 

que habilita o Estado a receber recursos. Em maio foi realizado os preenchimentos das planilhas dos Comitês de 75 

Bacias com a documentação que comprova a documentação das metas e enviamos para a ANA. Em junho eles 76 

deveriam dar esse retorno e entramos em contato. Foi marcada uma reunião com os gerentes de contrato 77 

Wolney Zanardi e Augustim Trigo e eles comunicaram que os comitês não haviam atingido as metas, todos 78 

sabemos das dificuldades dos Comitês estarem sem cobertura de convênio de manutenção ou outro instrumento 79 

o que prejudica a pontuação dos Comitês no programa. Então eles informaram que é o quarto ano que 80 

recebemos essa informação, sem uma perspectiva de solução. Então a posição da ANA em 2022 é de deixar o 81 

Estado do RS abaixo do atingimento das metas que o mínimo é 50% e só vamos habilitar o repasse do recurso 82 

depois que a SEMA nos der o repasse de um instrumento jurídico que viabilize a atuação rotineira dos Comitês 83 

do RS. Nós até teríamos alcançado os 50% das metas, eles nos mostraram alguns pontos de documentação 84 

que em outros anos aceitaram, mas justamente para ficarmos abaixo dos 50%, o Estado atingiu 48,7%. E não 85 

teremos repasse de recursos. Eles oficializaram isso por email e solicitaram uma manifestação da SEMA sobre a 86 

regularização do repasse de recursos aos Comitês. O Departamento Administrativo e Financeiro fez uma 87 

informação relatando a situação citando a consulta publica publicado, o ressarcimento de despesas de 88 

representação, enfim um apanhado geral da situação e a ANA entendeu que não era o suficiente e não se 89 

sentiram seguros juridicamente para repassar o recurso. Isso não exime o Estado de fazer o relatório e colocar 90 

no papel, passar pelo CRH e publicar uma resolução. Eles também condicionaram o repasse nos próximos 91 

períodos à regularização da situação dos Comitês. Nos quatro anos anteriores o Estado recebeu da ANA 92 

R$ 1.500.000,00. Desse valor só uma ação foi executada em 2021 que foi o ressarcimento das atividades de 93 

representação dos Comitês. Os recursos estão depositados em uma conta do Procomites e só pode ser usado 94 

para os Comitês. Sergio Cardoso propõe que a CTFRH não habilite o relatório. Tiago Correa agradece ao 95 

Gabriel pelo relato, pelo trabalho e esforço dele e ele enxerga por dentro do sistema e a frustação dos servidores 96 

em não ver a coisa andar. Essa é a realidade também dos Comitês de Bacias. Acrescenta que após o relato 97 

percebe que o trabalho dos Comitês agora está tendo um eco depois da posição da ANA. A realidade dentro 98 

desse relatório até então nos fazíamos que tudo parecesse normal.  Colocado em discussão por maioria a não 99 

habilitação do Relatório.  Júlio Porciuncula: Coloca que a SOP tem três projetos no Avançar com recursos do 100 

FRH que são Poços e adução, no Departamento de Habitação a execução de 1.500 módulos sanitários e os 101 

R$ 33.000.000,00 que vieram para as barragens Jaguari e Taquarembó. Nos Poços e adução a meta era 102 
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atender 300 poços e foram 156 que deu R$ 10.920.000,00 dos R$ 21.000.000,00. Então a meta será cumprida 103 

até o final do ano. Isso se deu por causa da burocracia do Estado porque alguns municípios não conseguiram 104 

completar a documentação e assinar o convênio no prazo antes do processo eleitoral. Os módulos sanitários a 105 

situação é parecida, a meta era 1.200 módulos e já foi repassado R$ 10.460.000,00 isso atende 1.064 módulos. 106 

Os restantes estão em via de serem assinados. Jaguari está 80% concluída, dos R$ 26.200.000,00 foi 107 

empenhado na integralidade e  liquidado R$ 9.751.000,00 e tem o saldo de R& 16.400.000,00. Com relação as 108 

R$ 7.037.000,00 que foram liberados depois em janeiro para utilização nos canais de irrigação ocorre que estão 109 

finalizando a licitação e deverão assinar o contrato no mês de setembro para dar inicio aos estudos e obter a 110 

licença prévia para tocar o projeto. Júlio enviará a planilha com os valores para a SE CRH repassar aos 111 

membros da Câmara. Sergio Cardoso solicita que enviem também a relação dos municípios que foram 112 

contemplados numa coluna da planilha. Ten  Cel. Rodrigo fala que os recursos que pesquisou com os colegas 113 

que estão a mais tempo, foi a aquisição de 24 caminhonetes esses são os recursos que foram ditos. As 114 

caminhonetes estão todas em funcionamento estão distribuídas em 24 frações, uma por cada fração, são 115 

caminhonetes L200, 4x4 padrão. Mario Damé lembra que foram 25 viaturas, barcos, drone um para cada das 25 116 

bacias. Bem como foram liberados R$ 600.000,00 para compra de armas. Ten Cel. Rodrigo vai fazer o 117 

levantamento e trazer à Câmara. Tiago Correa questiona à Patrícia Cardoso como será a contratação de apoio 118 

operacional dos Comitês conforme a INF. 04, mas ela não está mais na reunião. Questiona ao Presidente 119 

Alexandre se não estaria no prazo de aprovar a peça orçamentária. Presidente Alexandre informa que a Patrícia 120 

sugeriu fazer uma reunião no dia 9, antes da reunião do CRH em 15 de setembro e coloca em discussão. 121 

Aprovada a data do dia 09 de setembro, às 9h, reunião extraordinária da CTFRH para definição da peça 122 

orçamentária. Não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente Alexandre agradece a presença de todos 123 

encerra a reunião às 11h28min e eu Luiza Oliveira lavrei a presente ata. Relatório de presenças: 124 
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